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　【記者李亞庭專訪】21世紀是個資訊爆炸的年代，當
資訊的洪流來襲，加上近年來智慧型手機、平板電腦等
行動裝置的出現，更促使消費者改變使用習慣，因此畢
業於淡江電子計算機科學學系（現資訊工程學系）的
他，看見應用程式的新契機，於2010年成立臺灣第一個
電子書製作平臺。他是莊英俊，第19屆金鷹獎得主，現
任奇多比行動軟體股份有限公司的董事長。
 「多數人都有個迷思，以為電子書就是平面書籍轉為
電子化，但不是這樣的，行動軟體是一個互動式的新
媒體，而App則是數位媒體的展現。」莊英俊說明。
2012年發行上架的電子書或App突破千個；出版「非凡
電視臺-非凡大探索」App，介紹各地經典名店的節目
內容；與遠見雜誌合作針對上海世博，製作國家館篇精
選；企業肯定，讓奇多比在App市場嶄露頭角。面對閱
讀習慣逐漸改變，「臺灣開發」的奇多比要如何應戰並
推向國際成為莊英俊的重要課題。 

　
　大學時的莊英俊對未來並沒有特別想法，只是抱著
「紮實學習，不足的地方就要補強」的心態面對每個挑
戰，他笑著說：「其實我沒有對未來設想太多，但因為
不是個好高騖遠的人，知道自己英文不好，所以就會在
不足的地方加強，紮紮實實地完成每一個學習。」談到
這他回憶道，或許是受到爸爸的影響，身為木工的父親
從小灌輸要有一技之長的觀念，「因為小時候我身體不
好，爸爸就說：『爛爛馬也有一步踢』，一隻馬雖然很
瘦弱，但至少還會馬後踢，再差的人也要有一技之長可
以過生活。」這樣的態度，讓他在求學過程中奠定深厚
基礎，因此接續攻讀管科所，畢業後從事軟體系統開

發，莊英俊認為：「當你把本分的事情做好，自然就會
吸收到很多知識，在這個領域裡頭就會看出一條路。」
　除了專業，莊英俊還提到，「當年還是戒嚴的年代，
許多事情的自由都是很不容易的。」憶起當時張創建人
在座談會上，「居然有學生指著張創建人的鼻子罵學校
應該要怎麼做，我就在現場，張創建人有這樣包容的胸
襟和處事的氣度，令我非常佩服。」這樣的格局，孕育
出淡江自由開放風氣，促使莊英俊培養不被環境設限、
以實務精神去表現創意的「open mind」。

　「畢業後在外商公司工作，我學到最重要的一點，是
『不能怕犯錯』，外商公司鼓勵員工犯錯，從中去瞭解
自己不足的地方，讓自己不會一錯再錯，這是很重要的
觀念。」他笑說當時自己是公司唯一在做軟體的部門，
憑著一股「憨膽」，改了80多支程式。「把握機會」從
中學習和摸索，是他秉持的原則，「就像大樹一樣，把
根扎深才能向外拓展，當經驗不斷累積，並且內化成自
己的能量，機會來臨時就能把握別人看不見的東西。」
當時老闆啟發莊英俊一句話：「Do the same things, in 
a different way.」重複在做同一件事情時，試著用不同
的方式去思考，就能提升新境界，因此他在不斷累積
自己的過程中，看見了軟體時代的來臨，引進了ERP-
SAP、Oracle資料庫等商務應用程式，甚至成為亞太地
區的總經理，他自信地說：「看到機會來臨就要懂得把
握，並且努力去嘗試，有挑戰才能繼續前進。」

　看準時機的莊英俊不安於現狀，在行動裝置日漸普遍

的現今，他看到了行動新浪潮的趨勢，因此毅然決然創
立「奇多比行動軟體股份有限公司」而當大多數人開始
研發各種App程式，他逆向思考，成立電子書應用程式
平臺，當客戶有好的內容，卻苦於沒有製作技術時，奇
多比就能提供製作平臺，將客戶的內容作最精緻的呈
現，這種新型態的企業模式，讓奇多比於去年榮獲經濟
部「新創事業獎-金質獎」及「中小企業創新研究獎」
雙料獎項，莊英俊笑說：「現在是『叫好不叫座』，創
業就像『種瓠仔，生菜瓜』，科技一直在變，想做的和
最後呈現的一定不一樣，因此已經做好打持久戰的準
備。」現在許多人的創業訴求快速，並未將眼光放遠，
但莊英俊認為一個企業的經營應該是要穩紮穩打的，有
足夠的歷練才能長久。他形容：「每種產業發展都有個
鴻溝，一旦跨越那個斷層，即宛如龍捲風般快速發展。
現在奇多比正在跨越期，需要不斷摸索和磨合，調整期
是必經的過程。」
　莊英俊感慨地說：「創業最大的困難不外乎錢和人，
而令人難過的，是人與人間的理念不合，經過溝通和協
調後，可能還是會離開，時間久了，就會習慣如何去承
受。」或許因為大家來自不同的背景，所以討論可從不
同面向去分析，「面對互相交流產生的衝擊，要學習從
不同角度找到平衡點。」而在技術方面，工程出身的他
卻說：「技術雖然是必需，但不是充分。遇到困難時，
一步步更新自己，從最弱的地方補起就能達到最高的效
益。」因為走過，所以充滿自信，過去經歷所累積的能
量，讓他能不畏任何挑戰。

　「如何掌握客戶，跟著客戶的需求走，是奇多比成
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知識之海．網路校園動態
　想體驗在麻省理工學院學習電腦程
式設計、哈佛大學念莎翁劇本的解
讀、耶魯大學讀政治學的同學有福
了，透過「開放式課程」，全世界的
人可以不受限於地理位置、學籍或經
濟狀況，享有世界頂尖名師授課的機
會！開放式課程為免費的網路大學課
程，提供豐富且高品質的教學資源，
本校也將投入開放式課程的行列，有
興趣參與的教授、同學，請連至網路
校園（http://cyber.tku.edu.tw）獲取
更多的資訊。（遠距組）

淡江時報

　德文四張芸甄以「吃頻小姐」之
名，於5日參與春浪音樂節，並從百
餘組參賽者脫穎而出，站上春浪大
賞舞臺演出。曾於2011年以電音創
作入圍亞太電信歌唱暨創作大賽校
園組的她說道：「今年回歸最真實
感的音樂，搭配吉他的自彈自唱，
唱出最真實的自我。」她開心地分
享 ， 表 演 者 憑 藉 音 樂 理 念 相 同 ，
彼 此 鼓 勵 ， 最 愉 快 的 經 驗 莫 過 於
此。」她偷偷透露，目前正在籌備
個人專輯，未來將繼續在音樂之路
上為夢想前進。（文／林佳彣）

張芸甄堅持音樂夢唱上春浪舞臺 

　本校水電費支出由96學年度的8,000萬元，
增至100學年度的1億400萬元，成長高達三
成。如以每生水電費支出計算，則由96學年
度的2,873元，增至100學年度的3,647元，約
佔每生學雜費收入的3.6%。
　根據臺灣自來水公司與電力公司的資料
顯示，100年度臺灣家戶平均每月電費為845
元，水費為233元，本校水電費足以支應

洞悉數位匯流時代 開創互動新媒體 PEOPLE
卓爾不群
KU

淡江大學96-100學年度水電費支出
8,000多戶家庭的水電費，金額之鉅由此
而知。因此，值此資源有限環保當道之
時，節能減碳你我更是責無旁貸。

    私校綜合大學一類組10所學校之圖書
及博物支出金額係來自各校財務資訊專
區網站。
  「機械儀器及設備」指單價超過10,000
元的資本支出，低於10,000元者列入經常
支出。
   本校近五年支出金額請見財務資訊
專區網頁（http://w3.tku.edu.tw/finance/
infoanalysis.asp）
    財務處網頁（http://www.finance.tku.
edu.tw/infomation/archive.php?class=101 ）

 96學年度  97學年度  98學年度  99學年度  100學年度

水費電費

0.0

0.2

0.4

0.6

0.8

1.0

1.2

資料來源：財務處

100學年度水電費支出

1.04億元 單位：億元

莊英俊奇多比行動軟體股份有限公司董事長

0.8

1.04
0.950.940.95

0.69

0.93
0.860.850.85

0.11 0.11
0.090.09

0.10

水電費合計

功的關鍵，因為貼近客戶，就能跟其他人做出差異，展現客戶的創
意，是我們抱持的理念。」現在奇多比的作品是一個一個的亮點，
如何讓這些亮點組成面，形成整個產業鏈是未來的目標。為回饋母
校，今年與校長張家宜共同簽署「捐贈暨產學合作同意書」，提供
本校該公司研發的「多媒體互動APP製作平臺」，並協助後續相關
培訓工作，「App的製作不僅是資訊的產業，背後的製作還包括美
工、後製等技術，因此積極與學校進行產學合作，未來希望可以廣
納各領域的人才，並且結合各類文創，將好的內容傳到全世界。」
炯炯有神的眼睛散發光芒，莊英俊勉勵，「為自己負責任，遇到問
題要去面對很重要，充分利用手邊資源，將眼光放到全世界。」

　【記者辜虹嘉淡水校園報導】美洲所將於25
日（週四）在墨西哥市舉行「中華民國第十三
屆拉丁美洲國際學術研討會」，由美洲所所長
陳小雀帶領教授白方濟、客座教授賈派希、副
教授王秀琦、客座助理教授格拉伊，博士生陳
奕帆，以及系友巴拿馬籍的博士梁其超一同前
往。
　鑒於上屆主辦的研討會議題反映頗為熱烈，
因此，延續上屆探討「亞洲及美洲文化交流：
拉丁美洲獨立二百年之反思」的議題作為延
伸，故以「西蒙玻利瓦被尊為解放者」為題，

舉行此次研討會。陳小雀表示，此次研討會聚
焦於拉美獨立解放者思想，延伸至與亞太地區
的解放思潮之同質性比較，其子題擴及民主
化、國族主義、國際關係、跨文化、文學及人
類學。透過此研討會拉丁美洲與亞太地區可永
續經營與學術交流，由此可見本校扮演之重要
角色。會中將發表47篇論文，參與學者包括墨
西哥、委內瑞拉、阿根廷、西班牙、英國、德
國等。陳小雀說明，這證明了淡江在拉丁美洲
學術界上的號召力，也推廣了在拉丁美洲的能
見度。

前進墨西哥 拉美國際研討會登場 

　【記者藍硯琳淡水校園報導】學生學習發展
組於9日，舉行101學年度第二學期學業成績學
習進步獎頒獎暨心得分享會，給予主動學習之
學生進步獎勵。學習與教學中心執行長游家政
到場頒獎並表示，任何的學習都是重要的基
礎，堅持目標達成才是成長的動力。
　與會共頒發個人、團體及自我預期進步獎。
個人獎得主資管四邱品錡謙虛地說：「得獎是

因為朋友的鼓勵與陪伴，讓念書不再孤單。」
團體進步幅度最大的團長管科三王皓怡表示，
同學們一起念書比一個人有效，且利用網路
社團資源，彼此提供筆記、考古題，加快求學
的效率。獲得個人及團體雙項進步獎俄文二徐
靖涵說：「成績之所以能進步，多是與室友互
相鼓勵、念書所得來的成果，希望能持續下
去。」

你讀書我獎勵 學教中心進步獎勉學生

教學
卓 越

觀光系陝西行感受華夏風情

　【記者鄭亦茹淡水校園報導】由華視主辦的
「主播大擂台校園召集令」於15日下午到淡江
電視臺進行校園宣傳活動，華視當家主播蘇逸
洪也到場與未來新聞業界的生力軍們進行對
談，且分享十多年的主播經驗談。
　蘇逸洪在新聞業界近20年，18年的主播生涯
占了其中的絕大部分，談到成為一個主播須具
備哪些特質，蘇逸洪提出了「外貌」、「內
涵」、「口條」、「反應」、「團隊精神」這
五大要件；而若要進一步成為一名出色的主
播，發展自己的風格是不可或缺的，臺灣的新
聞臺頻道密度是世界之最，蘇逸洪認為，只有
形成自我風格才有機會使觀眾的目光駐留，進
而將你記住。
　大傳系三劉昱余表示，由於在淡江電視臺工
作的關係，總以為主播的工作把稿念好就好，
不過在聽完演講後，發現主播的工作不如想像
中簡單，原來主播要將各種類目的新聞消化
過後，以口語的方式來陳述，讓觀眾能夠迅
速理解新聞的 要點，「這次的演講，讓
我 對 主 播 這 個工作改觀，而且有了
不一樣的概 念。」

主播現身 蘇逸洪傾囊相授 

　【記者呂柏賢蘭陽校園報導】上月26日由海
峽兩岸旅遊協會、中華大學與觀光局主辦的臺
灣中高等旅遊院校青年學生赴陝西修學之旅，
與陝西師範大學旅遊學院學生一同交流訪查，
全國大專院校共100餘人登陸訪查，其中淡江
蘭陽校區推派8位觀光系學生參加。
　觀光系系學會會長觀光二李貞毅表示，參觀
當地著名的景點秦始皇兵馬俑博物館、法門寺
等熱門景點，一方面跟著隨行領隊學到未來擔
任領隊的要領，「真的要到現場才能親身體驗
當地的人文風情，這趟旅程完全顛覆我們行前
對陝西的認識，學到很多。另外最令人難忘的
還有西安電視台來採訪我們，真是感到與有榮
焉，也順便為淡江打出知名度。」
　李貞毅也表示，在學校所學的都比較偏向於
概念性的理論，透過交流，看到不同的西安，
感受華夏文明的魅力和秦風唐韻新貌，「回想
起壯觀的兵馬俑以及唐代著名舊址華清宮，真
的百聞不如一見！」與當地學生互動方面也感
受到他們的熱情與活力，對大陸也有更深入的
了解和認識。

蘭陽聖火

　　大運會聖火首到蘭陽！102年全國大專校
院運動會移師宜蘭舉行，承襲歷屆全大運聖火
傳遞的傳統，於18日上午8時由宜蘭龜山島引
火傳遞至全臺各地，下午2時30分抵達蘭陽校
園，全體師生在迎賓階梯列隊歡迎，由蘭陽校
園主任林志鴻，體育長蕭淑芬、全球創業發展
學院院長劉艾華及4名蘭翔擊劍社社員，分持
聖火繞校園路跑，自交接點往宿舍區平臺前折
返，再將聖火交回給宜蘭大學聖火隊，繼續往

下一站前進。
　而傳遞的過程中也因為蘭陽校區多階梯的關
係讓現場帶來了些小插曲，吉祥物牛來福在步
行階梯時簡直寸步難行，但也讓在場的師生
一起「動起來！」，透過大家熱情的攙扶，才
讓吉祥物牛來福順利走完全程，也使整場活動
變得熱鬧不已。蘭翔擊劍社社長觀光二莊智瑜
表示，「能代表淡江傳遞聖火，感到十分光
榮。」（文／呂柏賢、圖／蘭陽校園提供）

父親影響紮實學習　淡江校風培育open mind

用不同方式思考 憑「憨膽」把握良機 

「種瓠仔，生菜瓜」眼光放遠　創業再創高峰 善用資源　從差異中找到商機

　   大運會 聖火到蘭陽蘭 

陽

　【記者呂柏賢淡水校園報導】又到大學申
請入學的季節，你也曾經在升大學路上徬徨
嗎？由一群來自淡江、臺大、交大及彰師範
大學學生所自組的團隊，3月在網路上成立
「UrSchoolWiki 」網站，以Wiki網頁編輯模
式，將全國各大學院校及系所簡介，以文字方
式上網分享，替高中生解答來自四面八方的問
題。
　集合眾人智慧的Wiki編寫手法，簡化也減輕
了編輯的困難度，人人都可以替自己的系所寫
下介紹，目前網站流量高達10萬人次，更受到

不少高中輔導室肯定，推薦本網站。
　團隊發起人化學四林廷翰表示，為解決
升大學資訊不對稱的問題，幫助高中生能
對 大 學 「 實 況 」 有 清 楚 的 了 解 ， 他 強 調 :
「這些實際經驗是需要大學生提供，忠實
呈現大學現況。」國企二許芳綺說：「想
當年我也是迷惘的高中生，有機會一定會
上去填寫一些系上的動態實況，也幫助打
響系所名號。」詳情請見：ht tp : / /w ik i-
urschool-wiki.bitnamiapp.com/mediawiki/index.
php/%E9%A6%96%E9%A0%81。

美洲所赴澳門大學參訪 促合作會議 
　【記者仲葳淡水校園報導】美洲所於13至16
日由美洲所所長陳小雀帶領師生，赴姊妹校澳
門大學，參與由澳門大學及澳門亞太拉美交流
促進會主辦之第一屆中拉文化交流國際學術研
討會。榮譽教授熊建成、博士生陳弈帆及研究
所10名學生一同前往。參與研討會的學者，有
臺灣、歐美、中國、香港等，進行中拉文化交
流研討會和澳門大學葡文系學生座談會。
　陳小雀表示，因澳門大學正在舉辦拉丁美
洲研討會，藉這個機會參訪澳門大學。2006年
時，澳門大學也曾來本校參觀，這次是回訪，
並針對東亞與美洲（美國、拉丁美洲）之間的
關係來討論，「這是讓本校展現國際化的契
機」，表示臺灣在美洲研究方面上著力很深。
而她也擔任此次會議的文學組評論人，發表拉
丁美洲文學論文。未來也可能與澳門大學合作
辦理相關會議。
　由於本校與澳門大學是姊妹校，透過這次機
會保持友誼關係，也希望澳門大學的學生在這

次的研討會中，更加了解本校美洲所的相關課
程。也歡迎澳門大學的學生來臺學習外文或就
讀研究所。陳弈帆認為，臺灣與澳門大學教學
方式很不同，因為環境背景因素，澳門較臺灣
國際化。未來若學校有經費補助，學生也很樂
意利用出訪機會，開拓自己的視野。 編寫大學 化學四林廷翰架網站造福高中生 

　美洲所所長陳小雀（左三）帶領學生走訪澳
門，於當地知名地標大三巴牌坊前合影留念。
（圖／陳奕帆提供）　
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　為鼓勵學生不斷挑戰自我，學教中心執行長游家政（右一）頒發進步獎金。（攝影／賴意婕）

　【記者吳泳欣淡水校園報導】你可曾體驗過
這種感受：來到教室上課，發現桌椅淩亂，要
在桌椅間走動成問題？化材二Ｃ班學生每逢星
期二、三來到必修課「工程數學」，在上課之
前，先到教室的化材二C班學生就會自發把桌
椅排好，展現有品精神！
　身為化材二C班導師的教授張正良十分感慨
教室凌亂的現象，在課堂上希望同學可以帶頭
做榜樣，在上課前排好桌椅。班代化材二楊汶
姍回想，課後同學們就在網上討論，決定共同
響應老師的呼籲，以行動來改善他們的上課環
境，在上課前排好桌椅，提升教室的學習氛
圍。透過同學之間彼此帶動這個風氣，現在已
經成為班上同學的習慣。楊汶姍及化材二徐明
煌均表示，上其他老師的課時，因有些教室排

課較密集，沒有足夠時間去排桌椅，所以現在
僅於固定的日子在張老師的課才會排桌椅。
　學術副校長虞國興聞訊表示，適逢學校今年
推行品德年，同學們用心排好桌椅，不單讓同
學有良好的學習環境，也是很好的榜樣。楊汶
姍表示，「這樣感覺上課會變得更專心！」
小小的成就感除了來自同學感受到自身的改
變，還有長輩的認同。徐明煌說，有助教表
示，「能夠在桌椅整理的環境下教學一定很舒
服。」正因為用心，所以有時候當他看到排好
的桌椅被弄亂時，他坦言感覺很難受。大傳三
林丞殷表示：「每次上課看到桌椅很亂，除
了觀感不好，有時還會因為太在意而讓人分
心。」所以她認為有同學自發幫忙排桌椅是非
常值得鼓勵的。 
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　 化材二Ｃ班學生在上課前自動自發排好桌椅，讓上課品質更好，也展
現品德風範。（攝影／謝佩穎）
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　走在資訊前端的莊英俊，致力電子書平臺，強化臺灣數位
匯流能力。（攝影／羅廣群）


